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4_BD_9BMBA_E5_c70_108144.htm 他曾是一名知青，下乡的经

历是他一生中最宝贵的财富。 他被称为华尔街中国第一人。

在当今世界最顶级的投资银行，他都留下过自己的足迹：他

是摩根士丹利、高盛、东方汇理的中国业务创始人，也是最

早把投行财务顾问理念引入到中国的人。 他就是美林证券中

国区主席刘二飞亚太商圈备受关注的人物、华尔街呼风唤雨

的投资银行家。 知青生涯 1958年，刘二飞出生于吉林长春，

父母都是普通的国家干部。9岁时，家庭受到文革波及，他跟

随父母下放农村，这是第一次下放。到了15岁，中学没有上

完的他又被安排插队到了农村，一呆就是3年。来源

：www.examda.com 在刘二飞的记忆里，插队的日子枯燥而乏

味。“干活比较累，早晨三四点钟就起来，然后晚上七八点

钟才收工。睡一觉又起来，没有星期六，没有节假日，没有

星期天。”除此之外，就是一片迷茫，因为谁也不知道“插

队之后，会不会回城，有没有出头之日，出头是什么样子”

。 那时候的刘二飞是一位略带些忧郁气质的青年，每到夏秋

时节，夕阳夕下的时候，他和同学就会坐在集体户土房子前

面，面对着夕阳，唱一些比较悲伤的调子。“那时候是非常

想家的，非常思念故乡。” 不过，在刘二飞看来，下放时所

承受的，无论是精神上还是身体上的苦都成了他一生中最宝

贵的财富，也就是在那个知识贫瘠的年代，他找到了与众不

同的兴趣。 为了消除自己的苦闷，也为了打发时间，他把背

英语单词当成了一种娱乐。那时候他并不知道他的未来会跟



英文有什么关系，他也没有什么出国梦，没有什么远大的人

生目标，“纯粹是爱好，当时我就希望能够看那些英文的书

。因为我小时候看过我家邻居家里有很多英文的小说，我觉

得要是能看挺好的。” 没想到这个兴趣却歪打正着，1977年

全国恢复高考，刘二飞考入北京外国语学院英语系。临近大

学毕业，他又有了去美国留学的念头。1981年，他被美国布

兰戴斯大学录取，成了中国大陆改革开放后第一批留美学生

。 辗转进哈佛来源：www.examda.com 刘二飞原本想学的是经

济管理，可是到了美国他才知道没有经济管理这个科目，所

以他去学经济。后来他才知道，要真正从事管理，还要再学

一个商学院，就是现在所说的MBA。而正常情况下，需要在

大学毕业之后，有一段工作经验才可以学MBA。 1984年，刘

二飞大学毕业。当时他有三个选择：第一个选择是他拿到了

一个奖学金，可以到世界走一圈，一年不用干什么事，回来

交一个报告；第二个选择就是到哈佛商学院；第三个选择就

是到一家小的投资银行去。 虽然刘二飞很想进哈佛，但他无

法做这个选择，因为他没有读书的钱。然后他觉得拿着奖学

金到全世界走一圈也不错，但当时，他没有签证、没有绿卡

，他怕出去后回不来，所以没有轻举妄动。无奈之下，他只

得做了第三个选择，进了一家叫罗希尔的英国的投资银行，

这是一家英国最老牌的投资银行，在美国相对较小。不过刘

二飞说他很感谢那一段经历，那时他大学刚毕业，一个中国

大陆背景的留学生，两眼一抹黑，根本什么都不清楚，但这

家公司的总裁帮了他一个很大的忙，让他得以进入这个行业

。 一年半以后，挣够了读书的钱，刘二飞顺利进入哈佛，成

为哈佛商学院第一批中国大陆学员之一。哈佛独特的案例授



课方式让刘二飞领悟到了MBA的精妙所在，并奠定了其日后

做投行成功的基础。 跳槽专家 因为大学毕业之后有一段投资

银行的工作经验，刘二飞哈佛毕业后，比别的同学有更多的

优势进入投资银行，据说当时就有三家世界级的投资银行找

到刘二飞。 最后刘二飞选择了高盛，因为当时他面临的最大

障碍就是没有绿卡，没有绿卡就不能工作，而高盛答应马上

就给他办绿卡。对于高盛的聘任，刘二飞不认为自己就一定

比别人强多少。“我觉得他当时把我当作一个所谓预备队来

培养。因为当时中国没有业务，我加入高盛的时候，当时

是1987年，那时候我们国家没有证券市场；第二呢，就是国

企还不可以到海外上市，条件都不具备。所以，他只是把我

当作一个长期的培养目标，所以你说对他有多重要，长远来

讲重要，短期来讲，没有什么太重要的。” 因为没有中国业

务，刘二飞在高盛实际上一直做的是美国的业务。一直

到1992年邓小平南巡以后，中国改革开放进入了一个新的阶

段。中国的国企开始要准备到海外上市，这个时候，投资银

行突然发现了中国市场是一个潜在的很大的机会，但是人才

准备不足，没有一个既懂中国又有投资银行经验的人。“这

个时候，市场突然发现，还有我这么一个人。中国也懂一些

，投资银行也懂一些，所以，好多投资银行都来找我去。” 

在后来的几年里，在当今世界最顶级的投资银行，都留下了

刘二飞的足迹，他成为高盛、摩根士丹利、东方汇理的中国

业务创始人，也是最早把投行财务顾问理念引入到中国的人

。 刘二飞笑言：“当时我也是比较天真，也不够成熟，所以

人家一说给你加点工资，给你加倍什么的，我就跟人走了，

动不动就被人拐骗走了。” 100Test 下载频道开通，各类考试
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